

JAIME GUZMAN:

# "Anuncio de Pinochet Es Hito Trascendental"

● Máximo dirigente de UDI dijo que de esta manera se confirma la voluntad del Gobierno de cumplir con el itinerario constitucional. A juicio de Gutenberg Martínez, el anuncio "no resultó una verdadera novedad". Para Erich Schnacke, el Presidente fue contradictorio en su discurso.

El máximo dirigente de la Unión Demócrata Independiente (UDI), Jaime Guzmán Errázuriz, calificó como "hito trascendental" el anuncio formulado el viernes por el Presidente Augusto Pinochet, en Talcahuano, sobre el plebiscito.

Para Jaime Guzmán se trata de un anuncio trascendental que confirma la voluntad del gobierno y específicamente del Presidente Pinochet de cumplir con todo lo programado para la plena vigencia de la Constitución de 1980.

"Y también es importante —señaló el dirigente— ya que el anuncio significa la confirmación de que restan pocos días para la verificación de un acto decisivo respecto del futuro del país".

"Esto debe hacer redoblar los esfuerzos a todos los partidarios del «Sí», para lograr que en estos días se consolide y afiance una clara victoria", subrayó Jaime Guzmán.

Consultado sobre el cambio que se producirá en el ambiente político y del país en general tras el anuncio, el presidente de la UDI por el Sí dijo que lo más importante es que cada chileno medite consciente y reflexivamente acerca de cuáles son las proyecciones que tienen el "Sí" y el "No".

Posteriormente agregó que "conviene contrastar ambas opciones desde una posición madura que luego lleve a adoptar una decisión acertada".

"Ciertamente, en los días que vienen van a arreciar los intentos descalificatorios de la oposición hacia la persona del Presidente de la República", manifestó Guzmán. Agregó que la oposición va a extremar todo lo referente a la utilización de slogans, consignas y métodos propagandísticos para "procurar aturdir la mente de las personas en lugar de favorecer una reflexión serena".

Según el presidente de la UDI "la alternativa del «Sí», en lo político, significa el paso definitivo hacia la democracia, pero con estabilidad; mientras que el «No» sólo representa una gran incertidumbre a través del retorno a los antiguos políticos con sus mismos vicios y sin la coherencia para ofrecer una alternativa clara de gobierno. Por otro lado, en lo económico, el «Sí» implica que el progreso general del país, que hoy se reconoce mundialmente, llegue pronto y cada vez crecientemente a cada hogar chileno; mientras que el

«No» acarrearía inflación y desempleo, como frutos de la inevitable desconfianza de empresarios e inversionistas ante el retorno de políticas estatistas, socializantes y demagógicas".

"El «Sí» de la UDI es un «Sí» resuelto y entusiasta, encarnado en su líder natural que es el Presidente Pinochet", concluyó.

## GUTENBERG MARTINEZ

El secretario general del Partido Demócrata Cristiano, Gutenberg Martínez, dijo que "como ya es costumbre, en el contenido de los discursos del Jefe de Estado, el anuncio no resultó una verdadera novedad, ya que la posibilidad de efectuar el plebiscito en dicha fecha o en dicho mes, era una información que circulaba en los ambientes políticos".

"En todo caso —indicó— cabe aclarar que cuando esta determinación se traduzca en una decisión oficial, sólo se despeja una de las incógnitas en relación al plebiscito, pues se mantienen pendientes todas aquellas que dicen relación con las garantías mínimas (entre otras el acceso a la televisión, principalmente al canal estatal) que este acto requiere para poder ser calificado como libre, limpio y legítimo".

Manifestó finalmente que "la DC, al menos, ha estructurado su plan de campaña electoral en el entendido de que el plebiscito pudiera realizarse en septiembre, por tanto si éste se efectúa finalmente en octubre implica más tiempo, más trabajo y, por tanto, una mayoría más creciente en favor del «No»".

## ERICH SCHNAKE

LINARES (Corresponsal).— "Una verdadera miscelánea de declaraciones fueron las que formuló el general Pinochet en Talcahuano. Habló de lo humano y lo divino, y en cada cosa que dijo expresó algo distinto". Así calificó Erich Schnacke, integrante del Partido Socialista, lo dicho por el Jefe del Estado en la zona penquista.

"Refiriéndose al plebiscito —dijo Schnacke— el mandatario planteó la posibilidad de arrasar con la oposición, para luego solicitar a sus partidarios que trabajen como si estuvieran perdidos en la consulta. Además, dio a entender claramente que él asume una posición de empate entre el Gobierno y



Jaime Guzmán



Gutenberg Martínez



Erich Schnacke

la oposición. En esta posición es difícil que alguien pueda arrasar. En todo fue muy contradictorio".

Dijo Schnacke que "el Presidente Pinochet, en su intervención, tuvo una actitud de menosprecio hacia los estudiantes universitarios y que intentó claramente presionar a la Corte de Apelaciones de Concepción, negándole el derecho tanto a los estudiantes como a ese alto tribunal, de invocar el recurso de protección que establece la Constitución para amparar los derechos conculcados de los estudiantes".

"Demostró incompreensión absoluta en sus juicios, para referirse a los problemas estudiantiles, confundiendo las Universidades con un cuartel", agregó.

Manifestó el ex parlamentario que el general Pinochet hizo una referencia a la fecha de la realización del plebiscito, indicando que sería dentro de los próximos 90 días, pero que mantuvo el misterio de la fecha precisa.

"Esto refleja, nuevamente, la frialdad con que trata el tema de la elección del futuro Presidente y el carácter arbitrario con que el señor Pinochet maneja los asuntos del Estado, lo que compete a todos los chilenos y no sólo al libre arbitrio personal de quien hoy ejerce la Presidencia de la República. Demostró nuevamente la concepción autoritaria y personalista con que maneja los asuntos del Estado. Incluso, el desprecio que siente por sus propios colaboradores más directos".

Con respecto a las declaraciones del Presidente Pinochet, en donde dio a entender borrar del mapa "a esa minoría llamada oposición", precisó que "él ya ha borrado muchas cosas en este país. Me hizo recordar los años en que uno hacía el Servicio Militar en Chile, por su lenguaje cuartelario, lleno de descalificaciones, soez y tan lejano del ánimo de reconciliación que el país está buscando. Al mismo tiempo, me hizo pensar que está desesperado y que se siente perdido en la pantalla del plebiscito".

## ALBERTO ESPINA

El integrante de la Comisión Política de Renovación Nacional, Alberto Espina, apuntó que "todo lo que significa conocer a ciencia cierta la fecha del plebiscito es positivo, por cuanto evita la incertidumbre que existe al respecto. Por lo demás, el anuncio del Presidente significa que ya se entró en tierra derecha para la trascendental

decisión que deberán adoptar los chilenos en el plebiscito. Corresponde, a continuación, que los Comandantes en Jefe de las Fuerzas Armadas y Carabineros designen al candidato oficialmente, a fin de que se cumpla con el itinerario constitucional para el plebiscito".

A. Cardemil:

## "La Fecha Se Nos Viene Encima"

El Subsecretario del Interior, Alberto Cardemil, señaló ayer en Concepción que el anuncio formulado por el Presidente Augusto Pinochet en cuanto a que quedan menos de 90 días para el plebiscito, es una alerta para quienes se olvidan que el plazo para la realización de ese acto electoral ya se viene encima.

"Creo que hay que atenerse exactamente a lo dicho por el Presidente. Dijo que se nos venían los plazos encima y que quedan menos de 90 días para el plebiscito. El no se ha referido en absoluto a las decisiones constitucionales que los Comandantes en Jefe tienen que tomar; eso no está determinado", afirmó, al ser consultado al respecto.

"El (el Jefe del Estado) está haciendo una comunicación a la ciudadanía en el sentido que se nos olvida que queda mucho menos tiempo del que creemos para la realización del plebiscito", añadió.

Cardemil reiteró su esperanza que el candidato designado sea el propio Presidente Augusto Pinochet, indicando que así lo han manifestado también muchos funcionarios públicos y personas que han estado cerca del acontecer político, como asimismo, la ciudadanía de diversos puntos del país. "Creo que es el sentimiento del país real, del país común y corriente", indicó, aunque subrayó que la decisión, jurídica y constitucionalmente, le corresponde a los Comandantes en Jefe de las Fuerzas Armadas y al Director General de Carabineros.

Con relación a las condiciones en que se realizará el plebiscito, afirmó que éste se desarrollará de acuerdo a la ley "y las instancias que van a determinar su legitimidad, su validez y que lo van a calificar desde el punto de vista jurídico y moral, son las que la ley determina, que es el sistema electoral público".